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冬阳朗照，暖冬如春。
车停新沟镇向阳村村头。尽管我们不是初

次来到这里，但在向阳村村头，我们又见到一番
全新的景象。那设计新颖的木制幕墙，白色的
底子，红色的边框，幕墙中排列着几块红底金字
的木牌，依次为“全国文明村”“湖北省文明村”

“湖北省先进基层党组织”“湖北省百强社区”
“荆州市先进基层党组织”“荆州市集体经济发
展十强村”。而右侧的另一块标牌，同样是白色
的底子，红色的边框，中间是图文并列的“社区
简介”，粗细不一的线条，标示着村里四通八达
的道路，而几处红色的标志，应该是社区里几处
主要的村社组织与部门。——未进村社，便使
人一目了然，忍不住有了要走进去看个究竟的
念头。

正观赏间，只见顾想平大步向我们走来。握
手寒暄之际，仔细看去，顾想平与我上一次见面
不觉已是几年过去了，但他几乎没什么变化，依
旧是自信而深邃的眼神，依旧是微微含笑的嘴
角，依旧是不见丝毫皱纹的面庞，依旧是干练灵
动的身子，依旧是匆匆而行的步履。

在向阳村党员群众服务中心的一间窗明几
净的办公室里，宾主坐定。一杯清茶，那氤氲的
茶香，在室内飘拂。

“我是2018 年当选第十三届全国人大代表
的。现在，离十三届全国人大五次会议，已经不
到两个月了。”顾想平呷了一口茶，缓缓地说
道，“每年的春三月，从北京开会回来，想到面见
党和国家领导人的情景，想到自己作为一个全
国人大代表的责任与担当，还想到自己从 1984
年入伍从军的往事，年年月月，桩桩件件，历历
如在目前……”

部队锻炼钢铁志

1984 年 10 月的大连，天空艳阳高照，显得
分外深邃而湛蓝。刚刚送走一份夏的炎热，海
风便温柔地送来秋的凉意，可着劲儿吹拂蔚蓝
色的海洋。

这时，一列满载新兵的军列，风驰电掣般驶
向大连。车箱内满满的青春男儿，一色的绿军
装，欢声笑语中，只见一位18岁的新兵端坐着，
他叫顾想平，满怀着对军营生活的憧憬，显得神
采奕奕，青春俊朗。

列车到达大连旅顺口时，顾想平同新兵战
友们下车才发现，自己置身在大连南部沿海边
了。他向四周瞭望这辽东半岛，满眼都是一片
深蓝的大海。远处大连湾旅顺棒棰岛海滨老虎
滩上，座座山峰青翠，群群候鸟翔集，三面峰兀
崖峭，碧波万顷。漫步海边，听海浪抚沙，看轻
波摇橹。从江汉平原而来的顾想平，看惯了家
乡一马平川的原野与星罗棋布的湖泊，一旦置
身于山峰耸立及汪洋无际的大海，这样一幅幅
壮美的画卷，使得顾想平的内心深处，惬意油然
而生。

紧接着就是新兵连三个月的艰苦军训，这是
要完成一个地方青年到一名合格军人的艰难嬗
变。因此，部队对每位新兵各种各样的艰苦训
练，都要求特别严格。

首先是队列训练，有跑步、齐步、正步；还有
蹲下、起立、挎立；稍息、立正、敬礼、向左转、向右
转等。这些主要是身体形态，一个军人外在的仪
表形象及令行禁止的作风训练。

再就是战术演练，包括高姿、低姿、侧姿等
不同姿势的匍匐前进，投弹，射击，擒拿格斗，穿
越障碍等演练，目的在于提高每位战士的杀敌
本领。

除此之外，还有器械和体能训练，包括单双
杠，木马、俯卧撑，仰卧起坐，百米负重跑等，目的
在于提高战士的身体协调性与柔韧性以及坚忍
不拔的毅力。

所有这些科目军训，顾想平都能严格要求自
己，他摸爬滚打，吃苦耐劳，表现十分优秀，在新
兵连多次受到表扬，并被任命为副班长，并受到
多次嘉奖，这是十分难能可贵的。

新兵训练结束后，部队首长非常看好这个从
南方农村而来的顾想平，将他直接分配到某部队
司令部，担任打字员。

打字员这项工作，对战士要求十分严格，重
点要有文化素养，热爱本职工作，待人处事细密
周到，态度温和谦逊，并且能严格执行部队的一
切规章制度，能用良好的职业道德规范自己。

自从顾想平任打字员以来，他一直都是勤勤
恳恳，任劳任怨，业务精湛。顾想平遵守保密纪
律，严格执行保密制度。他对部队每一次送来的
文件材料，都及时打印、印刷和装订。在打印文
稿时，做到美观整齐，印刷清晰整洁，保证每一份
文件的质量及时准确到位。

如遇到部队首长急需的文件，顾想平经常加
班加点，从不积压、拖延，即送即打。对密级型打
印文件，他从来都是严守机密。

顾想平同志在部队打字员这个平凡的工作
岗位上，做出了不平凡的业绩，仅仅一年时间，
他多次受部队首长的嘉奖，并记三等功一次。
一年之后，他又调到部队更重要的保密员工作
岗位上，一干又是四年。这期间又被评为先进
军人一次、嘉奖四次。他的入党申请获得批准，
光荣的加入了中国共产党，后又被评为优秀共
产党员。

顾想平服役五年，已锤炼出钢铁一般的意
志，这让他的眼界更开阔，思想更丰富，意志更
坚定。

1989 年 6 月，顾想平婉拒了部队首长的再
三挽留，毅然决然退役回乡，决心在生养自己
的家乡向阳村，打拼出属于自己的一片新天
地来。

铁肩勇挑千斤担

1989年6月，顾想平退役回到家乡监利新沟
向阳村，他首先是从村基层工作干起，先后担任
向阳村委会副主任、主任等职。在兢兢业业做好
本职工作的同时，稍有时间，他就走访农家，更进

一步地熟悉向阳村的村事村史，了解向阳村贫困
户的生活的艰难。

当时，顾想平所在的向阳村，是一个什么样
的村子呀？向阳村是监利新沟远近闻名的软弱
涣散的烂摊子。因市场经济的冲击，村办集体企
业纷纷倒闭，负债累累，共欠银行与民间贷款达
到360多万元。其中，仅向阳商场就欠债40多万
元，讨债人你来我往地不离门。最令顾想平寝食
难安的，是是村民们的生活，因村集体欠下水电
费30多万元，所以村民家经常停水、停电，村道
也因无钱整修而泥泞不堪，真像俗话所说的“晴
天一把刀，雨天一团糟”。村小学堂，也由上级教
育部门定为二级危房，严重威胁着学生和老师的
生命安全，如果一旦坍塌，学生伢们的生命遭受
危险，那怎么得了？

此时的向阳村干群关系矛盾重重，一度十分
紧张。村民们怨声载道，周边村民还满天飞地流
传着“好男志在四方，好女不嫁向阳”的怪话。

有道是“家贫思贤妻，国乱思良相”，向
阳村的全体村民，这时想到了一条“穷则思
变”的办法，纷纷向上级政府反映，要求彻底
更换向阳村的领导班子，挑选出一位能带领
向阳村改变面貌的好支书。向阳村一个在
部队服役五年、并多次立功受奖的退役军人
顾想平，就顺理成章地走进向阳村全体村民
的心中。

“受任于败军之际，奉命与危难之间”，1997
年春，顾想平毫无悬念地被全体村民推上了向阳
村党支部书记的岗位上，成为该村的“领头雁”。

但在很多人眼中，向阳村毕竟是个稀泥糊不
上墙的“烂摊子”，要钱没钱，要物没物，还欠着一
屁股还不清的债务。此刻，顾想平的许多亲戚朋
友，都在他面前泼冷水，甚至还有几位老战友劝
他尽快辞掉向阳村党支部书记一职，一起南下广
州办企业，不但赚钱快，而且还是零风险。

然而，顾想平这时有着坚定的的思想与顽
强的意志，是向阳村的土地养育了他，在部队服
役时他念念不忘的是这里的父老乡亲，这里的
一草一木，一花一树，都浸透了他的每一丝情
感。现在，家乡竟贫穷落后到停电又停水，民众
生活到了举步维艰的地步！他想到向阳村二千
多村民，眼含热泪推举他上任，把一腔改变向阳
村面貌的希冀，都重重地压在他的身上。想到
此，他浑身充满了一股无穷的力量。他暗自念
叨：顾想平啊顾想平，你不能只顾个人的一己之
利出外办厂发大财，一定要想到向阳村平民百
姓的疾和苦，与家乡父老们一起，走集体共同富
裕的道路！你服役五年，在部队这座革命的大
熔炉里百练成钢，你是一名优秀的共产党员，应
该是退役不退志，带领家乡父老们一起走上脱
贫致富的康庄大道！

于是，他谢绝了战友们的盛情邀请，决心留
在向阳村，干！

“共产党员时刻听从党召唤，越是艰险越向
前”，顾想平上任向阳村支部书记那天，他面对
上级乡镇领导郑重许下诺言：“一定不辜负党组
织的重托，乡亲们的期盼，走集体经济发展的道
路，父老乡亲们跟着我干，我就一定让大家过上
好日子，争取把向阳村打造成另一个红红火火
的新沟镇！”

掷地可作金石声！顾想平的铮铮誓言，像
一把干柴烈火，在向阳村二千多村民的胸膛熊
熊燃烧……

真情感动承包商

有这么一种说法，“不怕有个乱摊子，就怕没
有好班子”。

顾想平面临背水一战，激情上任后，思想稍
稍冷静了下来。他想到如果要发展村子里的经
济，首先必须调整组建新的“两委”班子，大刀阔
斧地调整干部。顾想平不分昼夜地走访党员群
众、听取民声。他从八个村干部里一下子精简了
三个，还取消了八个村民小组长，连村里的会计、
电工师傅都换了乡亲们信得过的人。这样，理顺

了党员群众胸中的怨气、怒气。
接着，顾想平就开始与干部群众们一起制定

新的村规民约，条条款款，细致周到。他带领村
“两委”班子，在向阳村倡导实行“听百姓说事、让
党员议事、为群众干事、请党员群众评事”的“四
事合一”公开管理模式。而凡是涉及村民切身利
益的事项、凡是村集体重大事项决策，都坚持公
开公正，民主决策、村民监督。

顾想平一腔热血，一下子清冼换掉了那么
多村组干部，这种不破不立的雷霆手段，在监
利县可还是头一遭，当时在村乡干群之中引起
很大反响。顾想平对此解释说：“我后面还有
很多硬仗要打，所以我需要一支自我要求严
格、敢于推进工作、敢于得罪人的精锐队伍。”
顾想平把领导班子进行一番大刀阔斧的整顿
后，就带领向阳村的干部群众们，冲向乡村振
兴的新战场。

首先，是把关闭多年的向阳村砖厂，谋求重
获生机。这个砖厂曾是向阳村集体经济的“烫手
山芋”，年年开厂年年亏，在向阳村谁说起都是嗤
之以鼻的三个摆头。现在到了顾想平的手里，他
却发现了这个砖厂赚大钱的无限商机。

要彻底推翻了过去集体承包的“大锅饭”，来
个真刀真枪的个人租赁承包，顾想平大胆邀请有
着丰富经营窑厂经验的范茂清，签订租赁承包合
同，立刻恢复了砖厂生产。就这样，敢为人先的
顾想平，把这废弃的老砖厂变废为宝，合理承包
给私人老板，而让向阳村的财务帐上挖到了“第
一桶金”。

可是好景不长，就在1997的7月份，天有不
测风云，持续强降大暴雨引发洪灾，冲垮了向阳
砖厂的围墙，眼看价值十多万元的砖坯被大水浸
垮，砖厂承包商范茂清心急如焚、不知所措、垂头
丧气，想放弃不干了，提出要退出砖厂承包合
同。顾想平看到砖厂承包刚有点起色，可在这节
骨眼上，砖厂却出了这么大的乱子，但他沉着冷
静应战、果断指挥。

顾想平拿出了在部队做打字员的那种日
夜拼搏的劲头，迅速组织村“两委”领导干部及
党员骨干成员冲锋在抢险筑堤阵地上，七手八
脚地一齐动手。闻讯赶来了众多的村民，个个
都赤膊上阵，有的还只穿着短裤头，一个个顶
风冒雨、争先恐后的拿着铁锹取土，手持编织
袋装泥沙筑洪堤，挥起大锤钉木桩，经过 10 多
个小时奋战，堵住了溃口，保住了砖坯，保住了
取土场。

砖厂承包商范茂清，看到向阳村支部书记顾
想平和他领导下的全村干群，这样热火朝天地为
他承包的砖厂挽回损失，感动得连声称赞。他不
仅愿意继续承包砖厂，而且还主动提高了砖厂承
包金额。

这一幕感人至深的场景，拉开向阳村干群团
结一心抓经济，奋力致富奔小康的序幕。

发展产业增财源

1998年春，向阳村有了砖厂收获的“第一桶
金”，但顾想平一直都舍不得花。因为他接手向
阳村这个烂摊子，百废待兴，需要花钱的地方太
多了，他得把好钢安在刀刃上。

接着，顾想平就通过预收租金的方式，投入
20 多万元，在那块破旧平房地基上修建一个小
四层高的商务城。但当时这个方案一出台，就遭
到了多方反对，村里欠那么多债，还不如卖掉那
块地皮去还债。

顾想平就及时召集新班子成员集思广益，根
据向阳村实际情况大胆改革，最终确定“以工业
强村、以产业富村”的新思路。为此，向阳村党支
部总结出四步走的策略，即“盘活资源找财源；发
展产业增财源；招商引资引财源；项目融合集财
源”。

顾想平做通了领导班子及村民们的思想工
作后，小四层高的商务城开工兴建。但由于当时
资金紧缺，下了商务城四层楼的地基却只盖了一
层楼，就开始招商营业。结果当年就为村集体增

收了 30 多万元，这可是一笔意想不到的收入。
这真是打得一拳开，免得百拳来，接下来的其它
项目投资，就顺利多了。

随后，顾想平及村委会等人继续盘活现有资
源，以土地入股等方式，大力招商引资，又连续兴
办灰砂砖厂、彩瓦厂、锯板厂、酒店、家具城、娱乐
城等，又引进食品加工等企业，形成了现代农业
以及物流、商贸等产业。这些令人眼花缭乱的业
绩，如果没有一个胸怀大志，苦干加巧干的领头
人，是怎么也实现不了的。

古人云：“故天将降大任于斯人也，必先苦其
心志，劳其筋骨，饿其体肤，空乏其身，行拂乱其
所为，所以动心忍性，曾益其所不能。”顾想平上
任后千方百计、殚精竭虑所做成的这些大事，让
他尝到了甜头。但顾想平并不满足，更没有停下
脚步，这离他再造一个新沟镇向阳村的远大目标
还相差甚远，他要全方位的挖掘整合向阳村的区
位资源，通过“借鸡下蛋”“蛋再孵鸡”，靠村级积
累“滚雪球”似的向前推进。此后他又先后办起
了如意宾馆、简朴寨宾馆、家电城等 10 多家企
业，修建门店93个，盘算下来，前前后后能为村
集体增加年收入800多万元。

正如南宋诗人朱熹所言：“问渠那得清如
许？为有源头活水来。”顾想平辛勤的付出和
无私的奉献，处处体现着一个退役军人的远大
理想和雄心壮志。让向阳村的村民们交口称
赞。他们都清楚地记得，顾想平自上任以来，
把一个负债累累的穷村，改变成一个蒸蒸日上
的富村，完全是靠他身体力行，团结干群，群策
群力，一步一步地走过来的。顾想平他们在村
里办厂投资时，从没借贷过银行及社会资本一
分钱，都是靠双手一点点干出来的。曾记得几
年前在盘活向阳商场时，顾想平就带领一班人
四处招商、八方引资，鞋底都跑穿、嘴皮都磨
破。功夫不负有心人，终于向外招商 45 人，引
进1000多万元的投资，给向阳村注入了一股新
鲜的活力。

随着引进企业的增多，顾想平开始更长远地
布局规划村集体经济。2012年，又投资1000多
万元，在吉祥大道旁修建了办公大楼，村“两委”
办公的场所也一并迁入其中。村民们都担心这
个地方没有人烟，到处是茅屋荒草，投资这么多
钱建楼没有必要。而顾想平对此楼的建造，就是
站得高，看得远，他对群众解释说：“没有梧桐树，
哪来金凤凰？有庙才好请高僧，有地才好招富
商。我们的向阳村朝城镇化方向发展是不可逆
转的，向阳村是块风水宝地，肯定会有翻天覆地
的大变化。”

后来，办公大楼刚刚建筑竣工，顾想平的预
言就已成真，各种道路规划随之落地，四方客商
纷至沓来。甚至还有一家在乡镇都不常见的知
名餐饮企业，也高调前来向阳村落户，这无疑又
给向阳村民注入一剂兴奋剂，充分证明顾想平的
目光远大，胸有烟霞。

随后，顾想平又将目光投向了当时还处于起
步阶段的环保经济。2013 年，村里引进了灰砂
砖厂，专门生产新型环保砖。2018 年，又投资
700万元建设了面积达200多亩的向阳生态园，
栽植各类景观高端苗木1万多株，成材后可收入
2000 多万元。这个新兴的绿色产业，已将成为
向阳村壮大社区集体经济的新动力。

爱心浇开幸福花

顾想平有事没事都喜欢到村头村尾看看转
转，每当他走到向阳村小学，看到这所早也破烂
不堪、被评定为二级危房的学校，他几乎心痛得
快要落泪了。

他上任的第一年，为了筹借修建向阳小学的
资金，让孩子们有一个好好学习的环境。顾想平
竟将当地教育局、国有企业以及新沟镇大大小小
的私营老板家跑了个遍。很多人以为他是为了
办集体产业筹钱。谁曾想，他竟是为了改建这二
级危房的向阳小学。

开始，有要好的朋友私自问：“想平，向阳

村都一穷二白了，你上台筹钱不去抓经济建
设，却反而去修建一座破学校，这既不能改变
向阳村贫穷落后的面貌，又不能增加集体的经
济收入，也不是什么政绩工程，何苦呢，你这是
唱的哪曲戏？”

顾想平望着那座新建的宽敞明亮的教学大
楼，答道：“集体经济我们可以自己慢慢发展，但
是孩子们却等不起，再穷不能穷教育，再苦不能
苦孩子。”这些饱含深情的言语，令老百姓心悦
诚服。

现在，根据上级教育部门的安排，向阳村
的小学适龄儿童到镇办学校上学。向阳村投
资 1000 万元重新规划建设向阳幼儿园，如今
成为了新沟镇一流幼儿园，现代化的教育、精
心打造的教师队伍，已成为向阳村未来的希
望之地。

为了改善民生，顾想平又在 2010 年从村集
体拿出9000多万元，准备修建一座新型社区，让
老百姓都住进宽敞舒适的商品房。而这其中涉
及到征地、拆屋、迁墓等许多棘手的事情。这在
过去都是农村工作的老大难，光社区内坟墓就有
300 多座。但通过广泛发动群众后，真是人心
齐、泰山移，社区里所有坟墓一个星期就全部迁
走了，全部迁入了开荒后修建的向阳村陵园，群
众都拍手叫好。

2015年，顾想平决定翻修社区内的道路，彻
底打通向阳大道与吉祥大道，自然形成一条商业
街，让所有临街门面都可以成为商铺，又给村民
增加了一笔可观的经济收入。

2003年，监利的龙头企业福娃集团，其福娃
三厂准备落地向阳村，村里打算商议征收一片土
地。顾想平便主动来到了一户难征的村民家。
看到他在与人搓麻将娱乐，为了不打扰他，顾想
平在他家门口一直等到次日凌晨。很难想象，这
样一位硬钢的向阳村红旗书记，为了大众的利
益，竟也有如此温柔和善的一面。

如今，向阳村这个“全国文明村”，已经彻底
告别了当初停电、停水，出门要“穿”两双鞋的窘
境。曾几何时，顾想平被选上书记，群众只要求
他承诺让向阳村通电、通水、通路（三通）就选
他。如今他却投入800多万元加强基础设施建
设，修建水泥公路12000多米，修建下水道8400
多米，更新改造自来水管13000多米，修建农田
排灌渠道5000多米，安装路灯220盏，为门店及
农户更新彩色地板砖、路框板 6000 多平方米。
全村的水电、道路、绿化、路灯全都建设配套。所
有农民负担实行全免，为全村失地农民办理了养
老保险，新型农村合作医疗参合率100%。村里
还实行了老年生活补贴，男性满60岁、女性满55
周岁，每年在村里领取老年人生活补贴 3200
元。 居民办事不出社区，找工作有就业平台，人
人有养老保险，考上大学有奖励，居民退休享受
社区集体退休补贴。

顾想平这个好书记、好退役军人，把向阳村
从贫穷带向富裕，从落后带向先进，从杂草丛生
带向鲜花盛开，从一个“好女不嫁向阳”的烂村，
带向全国闻名的先进富村。

二十几年来，这位监利市新沟镇向阳村党
支部书记顾想平，曾两次放弃跳农门的机会，
一直留在向阳村（社区）党支部书记岗位上
默默奉献。他先后被湖北省委授予“全省优
秀共产党员”“全省优秀村（社区）党支部书
记”“全省模范退役军人”“湖北省十二届人
大代表”“十三届全国人大代表”等荣誉称
号。向阳村先后荣获“全国文明村”“湖北省
文明村”“湖北省先进基层党组织”等荣誉称
号，如前所述，琳琅满目地悬挂在向阳村的村
头，朝迎旭日，晚送夕阳。

在这一系列功绩和荣誉面前，顾想平没有半
点居功自傲之心。他虽然年岁已是五十有六，两
鬓渐见霜花，但他仍然用心中的如椽大笔，还在
为向阳村规划蓝图。

在采访中，顾想平还向我们卓有远见地对我
们说：“监利市绿色水稻和绿色水产发展取得显
著成效，全市稻虾共作模式面积达到108万亩，
为国家粮食安全作出积极贡献。但是，监利稻虾
产业及农业现代化发展过程中，还面临复合型专
业人才的缺乏、科技水平还不高、基础设施也不
足等诸多瓶颈。”

顾想平凝思着对我们说道：“我真心希望国
家能够支持监利市创建‘水稻（龙虾）智能生态产
业园’试点。在政策、资金、技术、项目上给予倾
斜，支持监利构建‘123’产业园发展架构。完善
1个农业技术推广体系，水稻（龙虾）发展研究中
心、农产品信息服务中心，水稻（龙虾）生产区、水
稻（龙虾）加工区、水稻（龙虾）交易区等。这样监
利市这颗有着江南水乡明珠之称的红色老区，将
会更上一个台阶。”

作为一名十三届全国人大代表，顾想平
自 2018 年 3 月起，他曾经四次进京，参加全国
人大“春天的盛会”，不久，他又将第五次去参
加全国人大会议，也许，他对监利市今后发展
的构想，或者说是对监利市发展腾飞的远景
规划，会作为议案或建议在神圣的人民大会
堂提交吧！

采访结束后，顾想平又带着我们去参观他无
比热爱的向阳新村。但见一条条宽阔的柏油路
面，干净整洁，光可照人；一栋栋高大的楼房，鳞
次栉比，外观美丽；偌大空阔的休闲广场，少长咸
集，各有所乐。条条街道，家家店铺，货物齐全，
琳琅满目……

而我，特别在向阳村的农家书屋门前驻
足。门前圆形的标牌，有印象派的设计风味。
看着标牌上的两行字，我不禁脱口而出：“让书
香溢满社区，让心灵徜徉书海。——是多么好
的语句啊！”

站在一旁的顾想平没有做声，他只是微微
颔首。

也许，这位十三届全国人大代表，又在琢磨
着振兴向阳、建设美丽乡村的宏图大计吧！

（作者系中国散文学会会员，中国报告文学
学会会员，中国明史学会刘基分会会员，湖北省
作家协会会员）

顾想平：振兴乡村的全国人大代表
□ 安 频

顾想平（中）视察生产车间


